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羊城晚报讯 记者孙唯报道：
3 月 11 日， 教育部公布了首批高
等学校科技成果转化和技术转移
基地入选名单，共有依托 47 所高
校的基地入选，包括 22 个中央所
属高校的基地和 25 个地方高校
的基地。

广东省有中山大学、华南理工

大学和华南农业大学三所高校入
选。 其中，华农作为广东唯一一所
非“双一流”高校入选。

中大将科技成果转移转化纳
入学校顶层设计，着力搭建完备的
科技成果转化制度体系， 建立了
“高质量成果育成”与“精准对接”
的科技成果转移转化创新范式，涌

现出“红珠胶囊新药转化”和“石墨
烯复合材料转让”等多个重大成果
转化落地。

华工面向国家和粤港澳大湾
区发展需求，探索高校以产业引领
的产学研创新转化体制，学校专利
转化和管理工作长期稳居全国高
校前列、广东高校首位，专利技术

转 让 指 标 排 名 全 国 高 校 第 一 。
2018 年，华工获国家专利奖 7 项，
稳居全国高校获奖数量首位。每年
有多项优秀科技成果依托学校五
大地方研究院和国家大学科技园
等平台得到转化。

华农在科技成果转移转化领
域的探索始于 20 世纪 90 年代，

2015 年， 华农组建了科技成果转
移转化技术委员会，由校长担任主
任， 规定总收益的 80%奖励成果
完成人，学校成果转化收益部分不
低于 50%用于设立专项资金扶持
从事基础研究的青年科研人员；成
果完成人收益部分，预留不低于收
益的 30%作为科研再发展经费。

全国 47 所！
中大、华工、华农入选
首批高校科技成果转化基地

来，夸一个！
“夸夸群”火遍高校

“彩虹屁”真能填补心理需求？
专家：人还是应在现实生活中获得满足

羊城晚报记者 孙唯
实习生 焦文慧 张佳玉

该如何看待高校的夸夸群现象？
浙江大学社会学博士朱雯琤表示，人
是生活在“场域”里的社会体，在某种
场域里，持续某种方向的认同、理解
会加强对自身的自信和认知；反之若
长期呆在不受人注意、不是中心的群
体里则会消磨掉自身价值。

她认为， 夸夸群现象一方面是
由于高校不少大学生在日常生活中
感受不到成就感，社交有缺失，加上
学业压力、 就业压力、 前途压力等
等，这些都让“想获得认同”的感觉
增长。另一方面，夸人的需求比被夸
的需求更大， 夸人的同学可能也同
样想获得自我价值。 用各种“彩虹
屁” 来夸人是很考验创造力和应变
能力的， 同时能够获得比夸人更大
的成就感，夸人时那种游戏、娱乐、
寻求创造力的心态比被夸更大。

但朱博士表示，虽然夸夸群能
带来欢乐，人还是有寻求真实情感
互动需求的。“从日常互动中获得
较为真实的称赞、诋毁、冲突、矛盾
等等，可能得到的情感收获比线上

‘无脑吹’更多。 ”朱博士说。
心海榕社工中心心理咨询师

于东辉表示：“我们现在的鼓励教
育太少了。 ”人天生就有得到认同、
得到欣赏的需求，这种需求若没有
在学习、工作中得到满足，会直接
催生出夸夸群这样的群体。 夸夸群
之所以在大学生群体中火爆，是因
为大家都是同学关系， 相对平等，
可以把需求坦然说出来。

“我们可以把这种现象和之前
年轻人的自嘲、自我调侃、网络表
情包和曾经的火星文看成是同一
种需求的不同浪花，也是当下年轻
人自行创造的一种趣味性社交方
式。 坦率说，我也蛮想去玩一下的，
无论是扮演被夸奖的角色还是无
所不用其极去夸奖别人的角色。 ”
内驱力心理研究专家叶珊说。

夸夸群是否真的能够对同
学们起到作用？ 广东外语外贸大
学黎同学认为， 夸夸群的出现，
代表着一种与丧文化对立的文
化心态。

黎同学说：“以前大家听到
丧文化就一窝蜂地扑上去，现在
大家喜欢互夸，喜欢活得自信一
点，乐观一点，所以这种互夸群
的模式就出来了。 主要反映的还
是我们这一代人的思想、情感的
变化。 ”但他同时也提到，当下很
多人并不清楚自己到底想要什
么，所以容易是被这种网络的热
度裹挟，其实他们并没有想被人
夸的需求，但是因为被夸显得很

“网红”、很“入流”，所以也进入
了这个社会语境当中。

在夸夸群中，因为互相并不
认识，了解有限，所以夸人难免
会陷入“跟风”和模式化、套路化
的窠臼。 暨南大学大三秋同学认
为， 夸夸群其实挺不走心的，慢
慢发现自己并没有被陌生人夸
奖获得快乐的需要。“那天在健
身房腿部核心训练被虐，腿抖了
三天，觉得自己在健身房里身体
素质太菜，所以就进夸夸群寻找

安慰。 就暨大的夸夸群而言，求
夸的人和夸人的人都不真诚，挺
跟风的，都不走心。 后来退群了，
感觉有点吵。 ”

中山大学传设院的谭同学就
认为“夸夸群” 更像是一种对失
败、消极、不自制的嘲弄。 面对群
里随意的夸奖，她认为“做人还是
要有基本的底线”。华南师范大学
的何同学也觉得这种陌生人之间
的互相夸奖没有必要：“很无聊，
像强撩一样，不尴尬吗？ ”

夸夸群的出现确实让一部
分同学满足了“夸人”与“被夸”
的需求。 华南理工大学大三林同
学表示，夸夸群里面个个都是人
才，心情不好，看一下就会开心：
“不觉得夸夸群虚伪， 各种不好
的事情大家都会找到好玩的点，
挺开心的。 ”

中国民航大学谢同学认为，
夸夸群的本质，和古人写诗所用
的一种方法相似， 即乐景写哀
情：“这样的行为，恰好反映了生
活中的烦闷无处可发，倒不如反
其道而行之，把自己认为‘错’的
事情转化为‘光彩’的事，笑对坎
坷，自嘲疏解。 ”

夸夸群是什么样的群？ 广东
外语外贸大学的朱同学表示，夸
夸群最初源于豆瓣的互夸小组，
后来其模式逐渐流入高校， 并火
了起来。

近期火爆的高校夸夸群据说
是由西安交通大学的4位同学发
起，建群的初衷是“传播快乐，抚慰
人心”， 夸夸群在西安交大火爆之
后，其它高校也纷纷跟进，北大、复
旦、同济、中大、广外等学校也纷纷
建立起了自己的夸夸群。 目前，好
多高校的夸夸群已爆满，甚至“夸
夸二群”“夸夸三群”也不断涌现。

在北京大学一个夸夸群中，群
公告称：“赞赏别人，心情愉悦。 在
群里，可以尽情地夸奖，没有杠精，
没有喷子。 ”武汉大学某夸夸群公
号也说：“在这里，你可以获得别人
的赞美，同时也可以发出自己对别
人的赞美。 ”记者随机加入了某高
校的夸夸群，在群里，果然是一片赞
扬之声。 在夸夸群里，如果你想收
获别人的赞美，就以“事项+求夸”，

如果你想夸奖别人，就以“夸赞
的语句+夸”来回应。

中山大学幸同学表示， 在微
信朋友圈看到有人发“夸夸群”的
二维码，觉得很有趣就加入了。在
“夸夸群”待了一天之后，她觉得
这种形式非常好。“夸夸群真是妙
极了。大家既在这冷硬、高压的世
间找到看待生活的不同视角，也
激活了自己的幽默细胞。”她印象
最深的一句夸奖是有同学说：“昨
天发现自己长了两颗蛀牙 ，求
夸。 ”不到半分钟，马上有人回复
说：“那你一定很甜，夸。 ”

高校的夸夸群逐步蔓延到了
网络平台， 目前在某些平台上，甚
至可以购买夸人服务。这些服务多
用于礼物、惊喜等用途。 除了夸夸
群，高校里还有抱抱群（不论发什
么内容， 都会收到大量的拥抱表
情）、哈哈群（不论发什么内容 ，都
会收到大量的“哈哈哈”或者大笑
表情）、撤销群（不论发什么内容 ，
都必须撤回，否则会被踢出群）等。

夸夸群初衷：“传播快乐，抚慰人心”

被人夸显得很“网红”、很“入流”？

近日，一种神奇的群火遍全国各
大高校， 它们一般存在于 QQ 或微
信群中。 在这种群里，不论你发什么
内容，都会收获赞美和鼓励，就连上
课迟到、感冒等小事也会收获群友的
夸奖。 有群友甚至沉迷其中，称其为
“苦涩生活的快乐源泉”。 那么，这种
神奇的群是否真的能满足群友心理

上“被夸”的需求？
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专家：
趣味社交无妨，但人
还是应在现实中获满足

前两月房地产投资增长11.6%

国产智能音箱
激战火热
去年卖了

2000多万台
羊城晚报讯 记者林曦报道：

近年来， 随着国内智能语音交互
技术的发展、成熟，智能音箱行业
快速崛起。 公开数据显示，去年智
能音箱市场在阿里巴巴、百度、小
米等巨头企业的带动下， 整体市
场出货量累计已超过 2000 万台，
呈现出超 10 倍的增长。 近日，天
猫精灵宣布其整体销量已超过千
万台， 成为全球范围内第三家进
入该领域“千万俱乐部”的公司，
与亚马逊、 谷歌同列三甲。 另一
边，腾讯第一款智能音箱“腾讯听
听” 却传出被暂停。 业内人士认
为， 智能音箱行业竞争将于 2019
年步入新阶段。 经历低价补贴战
后， 预计国内市场将迎来新一轮
的调整和洗牌。

调研机构 Canalys 发布了中
国智能音箱市场 2018 年第四季
度出货量数据显示， 阿里巴巴天
猫精灵系列出货量约为 270 万
台， 百度小度系列和小米小爱系
列的出货量都在 250 万台左右。
三家公司占领了中国智能音箱市
场接近 90%的市场份额。

根据行业预测，2019 年国内
市场可实现“超 80%智能家居设
备可通过智能音箱控制”的目标。
因此，接入更多家居设备、构建智
能生态圈是各家巨头接下来的
竞争重心。 公开信息显示，天猫
精灵已经接入了超过 400 个品
牌、1500 款智能家电产品， 有超
过 1 亿台智能设备可以通过“说
“的方式控制。 小米 IoT� 平台支

持设备近 2000� 款 ， 智能
设备连接数超 1.32� 亿台；
百度的合作伙伴数量超过
300� 家。

目前，国内的智能音箱
厂商与国外巨头之间还存
在一定的差距。 数据显示，
世界排名第一的亚马逊音
箱以及排名第二的谷歌音
箱，2018 年第四季度出货量
分别为 1390 万台和 1150
万台。

云服务市场需求爆发
金蝶云业务收入大增 49.5%
羊城晚报讯 记者许悦报

道：数字经济的到来，开启了企
业数字化转型的新浪潮， 中国
云服务市场也迎来了需求爆发
期。 14 日，金蝶国际在香港举
行 2018 年度业绩发布会，去年
该集团收入同比增长 21.9%，
传统的管理软件业务虽然占据
了 70%的收入，但增长率仅为
12.9% ， 而云服务收入大增
49.5%。 据统计，中国公有云市
场在过去几年一直保持 50%
以上的增速， 未来三年仍将保
持快速增长的态势。金蝶表示，
2020 年要实现来自云服务的
收入超过 60%。

3 月 13 日晚间，金蝶发布
2018 年财报， 全年营收 28.09
亿元 ， 其中云服务的收入约

8.49 亿元，占比 30.2%，相比于
2017 年的 5.7 亿元云服务收入
增长 49.5%。 金蝶在 2011 年宣
布正式启动云转型，2012 年推
出金蝶云 ERP 产品。 在转型初
期， 云服务在整体中的比重较
低。 金蝶去年保持了不错的云
转型势头， 传统的管理软件业
务虽然占据了 70%的收入，但
增长率仅为 12.9%， 而云服务
保持着 49.5%的高增长。

金蝶首席财务官林波表
示，该公司计划在 2020 年达到
35 亿到 45 亿元的总营收，云服
务收入占比 60%，即至少 21 亿
元的云服务收入。 按照这个目
标测算， 金蝶在接下来两年至
少要保持云服务每年 60%的增
长才能实现目标。
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羊城晚报记者 陈泽云 实习生 吴伟婷

继以46.65亿元入股申通快递后，阿里巴巴
在“医疗板块”又下一城。 天眼查数据显示，3月
11日，体检龙头爱康国宾主体公司爱康国宾健康
管理集团有限公司完成并购融资，投资方为阿里
巴巴、苏宁易购、云峰基金、博裕资本。

BAT 战略不同
阿里系并购爱康国宾之后有何计划？ 3

月 13 日， 阿里健康板块相关负责人表示，
消费体检是阿里健康的主要业务之一，体
检是消费医疗的主要领域， 未来双方将在
体检会员的运营、 线上线下全渠道服务探
索、 疾病人工智能诊断和预测等领域开展
深入合作。

早在多年前， 马云就提及未来阿里要
关注“健康和快乐”，并提出 2H 战略。 2014
年 1 月，阿里巴巴联手云峰基金，对港股中
信 21 世纪进行总额 1.7 亿美元的战略投
资， 拿到后者 54.3%的股权， 随后中信 21
世纪更名为“阿里健康”。

阿里是 BAT 中唯一将健康板块单独
成立公司并拆分上市的公司， 以阿里健康
作为主要平台， 不断整合集团内部流量和
资源，足迹遍布医疗端、医药端、技术端。 腾
讯则是靠花钱投资，据统计，截至 2017 年，
腾讯已经在医疗领域投资了 35 家企业，总

投资超过 200 亿元人民币，包括丁香园、春
雨医生等知名机构都曾获得腾讯投资。 值
得注意的是，在经历了大规模的“买买买”
后， 腾讯近年来在投资的力度上也逐渐减
少，重点从投资转向了自身建设。 目前腾讯
在医疗领域的布局，“自有” 部分已经包括
微信、微保、腾讯觅影、企鹅医典、腾讯云、
腾爱医生、腾爱糖大夫。

百度是较早涉足医疗行业的互联网企
业，早在 2015 年，百度就上线了在线医疗
服务平台“百度医生”，但这一领域的布局
发展并不太顺利，2017 年， 百度移动医疗
事业部被整体裁员。 与此同时，百度转向重
点布局 AI 医疗的方向也逐渐明朗。 2019
年 2 月 13 日，据企查查信息显示，百度在
线网络技术（北京）有限公司工商信息发生
变更， 经营范围新增“销售第三类医疗器
械”“销售医疗器械 II 类”“软件开发” 等内
容，加码进军医疗领域意图明显。

顺利完成私有化
据悉， 爱康国宾的主营业务是提供体检和就医

服务。 顶着“中国体检第一股”光环在美国纳斯达克
上市不足 18 个月，2015 年 8 月，爱康国宾启动私有
化。 今年 1 月，苏宁易购发布公告称，子公司苏宁国
际计划与云峰基金合作， 共同出资设立规模不超过
1.22 亿美元的基金， 苏宁国际计划出资 5000 万美
元认购基金份额。 基金所募资金将全部用于投资爱
康系列实体， 爱康系列实体将参与爱康国宾集团公
司股票退市相关交易。 此前 1 月 19 日，爱康集团正
式宣布，从美国纳斯达克交易所退市，公司的美国存
托股票也将停止交易。

随着这起并购融资的实施， 爱康国宾顺利完成
私有化。 根据太平洋证券研报统计，交易完成后，按
照对应的出资额看， 爱康国宾董事长张黎刚和副董
事长何伯权将间接持有爱康国宾 24%的股权；阿里
巴巴通过淘宝中国控股及 Treasure� Cottage 间接
持有爱康国宾 23.8%的股权； 苏宁易购通过参与云
峰基金旗下基金间接持有 3.4%股权；博裕资本持有
13%股权；云峰基金（除去苏宁 ）间接持股比例将达
到 35.8%，成为爱康国宾的最大股东。

查看投资方可以发现，全部为阿里系的盟友，以马
云名字命名的云峰基金和与阿里交叉持股的苏宁自不
必说，博裕资本实际也持有阿里巴巴少量股权。

羊城晚报讯 记者马汉青
报道： 国家统计局14日发布，今
年1月-2月，全国房地产开发投
资同比增长11.6%，增速比2018
年全年提高2.1个百分点。国家统
计局新闻发言人毛盛勇表示，随
着长效机制的不断完善，房地产
市场将来会保持平稳健康发展。

据发布，2019年1月-2月，
全国房地产开发投资12090亿
元， 同比增长11.6%， 增速比
2018年全年提高2.1个百分点。
其中，住宅投资8711亿元，增长
18.0%，增速提高4.6个百分点。
住宅投资占房地产开发投资的
比重为72.1%。

1月-2月，商品房销售面积

14102万平方米，同比下降3.6%，
2018年全年为增长1.3%。 其中，
住宅销售面积下降3.2%，办公楼
销售面积下降15.7%， 商业营业
用房销售面积下降13.6%。 商品
房销售额12803亿元，增长2.8%，
增速回落9.4个百分点。 其中，住
宅销售额增长4.5%，办公楼销售
额下降6.2%，商业营业用房销售
额下降9.4%。

2月末， 商品房待售面积
52251万平方米，比2018年末减
少162万平方米。 其中， 住宅待
售面积增加117万平方米， 办公
楼待售面积增加49万平方米，商
业营业用房待售面积减少393万
平方米。

阿里投资爱康国宾
BAT�互联网+医疗 竞争加剧
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今年以来，A 股一改颓势，
呈现出快速回暖行情。 反弹行情
下， 部分板块已展现出超越主要
指数走势的强势表现，数据显示，
中证智能制造主题指数年内涨幅
高达 42.79%。 国联安基金表示，
在我国经济结构进一步转型升级

的当下， 智能制造领域有望迎来
更多投资机遇， 已成为重要投资
风口。值得注意的是，将于 3 月 18
日发行的国联安智能制造混合基
金， 拟通过重点挖掘制造业投资
机会， 分享智能制造领域长期发
展红利。

今年来， 科创板细则加速落
地，开板也愈发临近，公募基金作
为其中倍受关注的重要参与者，已
掀起科创板布局热潮。 财通基金凭
借投行优势和对科技产业的研究
实力抢滩登陆，早在去年已经发行
了业内领先的集成电路产业主题

基金。 与此同时，根据定期报告显
示，财通基金公司旗下多只权益类
基金重仓品种也多为科技股，在今
年的“暖春”行情中超额收益显著，
报告显示，今年以来财通基金股票
投资主动管理能力在参与排名的
共计 110 家基金公司中名列前茅。

国联安智能制造 3 月 18 日发行 财通基金把握机遇抢先布局
今年来，A 股经历频频上涨

后又短暂回调。 市场人士认为，高
等级信用债以及兼顾股债两市的
二级债基存在着投资机会。 东方
双债添利债基紧跟市场风向灵活
调整股、债配置，自成立以来净值
增值率超过 50%，业绩持续优异。

数据显示，今年来截至 3 月
8 日， 东方双债添利 A、C 年内
净 值 增 长 率 分 别 为 3 .29% 、
3 .22%， 长期以来回报更优，东
方双债添利 A、C 自成立以来累
计 净 值 增 长 率 高 达 53 .53% 、
50 .94%。

东方双债添利成立来净值增长率超 50%


